

Escala Crítica/Columna diaria

- *Riesgo de una mayor “ordeña” de recursos mexicanos
- *Necesario fortalecer la campaña de promoción del voto
- *Presentación en Villahermosa de un libro sobre AMLO

Víctor M. Sámano Labastida

LA ECONOMÍA española se sacude. Después de la grave crisis griega ahora se teme el contagio en los países vecinos. Claro, hablar de contagio es una forma de disfrazar que la enfermedad ya está instalada en el corazón de las finanzas de los países: la especulación. Hace varios meses comentamos en la aseveración, que entonces parecía aventurada, del profesor William I. Robinson: vendrá una crisis mayor, los grandes pasarán la factura a los chicos.

Hace unos días, el secretario de Hacienda de México, José Antonio Meade, rechazó que la banca internacional instalada en el país esté “ordeñando” los recursos de los ahorradores y clientes en el país. “Cumplen con la ley y contribuyen al desarrollo del país”, dijo.

Rechazó polemizar con Alejandro Valenzuela, director general de Banorte –la única banca mexicana-, quien sostuvo que la banca extranjera literalmente “ordeña” a sus filiales en nuestro país. Comentó que las firmas foráneas pagan a sus accionistas dividendos tres veces mayores que los bancos de capital nacional. Esto significaría que se reduce la oferta de financiamiento a la economía mexicana.

Esto podría ubicarse como tema de alta especialidad entre quienes acostumbran a discutir la macroeconomía, y para quienes el tema de la crisis financiera internacional nada tiene que ver con la cada vez más vacía bolsa del mandado.

Pero recordemos que una crisis en el sistema financiero aparentemente más sólido del mundo, el de Estados Unidos, arrastró una caída en el empleo, cierre de empresas, aumento de precios y derrumbe de salarios entre varios de sus países socios, como México.

En el caso de España se comenta ya la posibilidad de un rescate del “sistema financiero” –esto es de la banca-, algo que los mexicanos ya sabemos su significado.,

Si bien es cierto que el comercio de México con España no es muy alto, no se puede ignorar que una gran parte de la banca mexicana es propiedad extranjera, especialmente española. Una institución denominada Banco Internacional de Pagos refiere que la banca española tiene adeudos con Alemania, Francia, Reino Unido y Estados Unidos.

Las deudas de los bancos en España se combina con una crisis hipotecaria, esto es de pagos de quienes adquirieron casas, y un creciente desempleo.

Por un lado hay quienes descartan cualquier efecto en México de la crisis de la banca

española, por otro lado están quienes nos recuerdan que el sistema bancario está estrechamente interconectado.

PROMOVER EL VOTO

LE COMENTABA AYER que es necesaria una intensa y esclarecedora campaña para evitar la multiplicación de los votos nulos en los comicios de julio próximo. Contrariamente a lo que sucedió en 2009, los votos nulos no serían resultado de una acción premeditada y de protesta sino de una posible confusión por el nuevo esquema de presentación de los partidos en las boletas para efectos de la contabilidad de los sufragios.

Aunque el vocal ejecutivo del IFE en Tabasco, Jesús Lule Ortega, dijo recientemente que cruzar hasta tres logotipos de los partidos coaligados no anularía el voto, es preciso señalar que si se marcan uno o dos partidos coaligados y otro que no lo esté el voto quedaría inservible.

Veamos: a nivel federal, el elector puede cruzar uno o dos logotipos de de una misma coalición, en el caso de Compromisos por México (PRI y PVEM), y uno, dos y hasta tres del Movimiento Progresista (PRD, PT, PMC). Pero en el caso del PAN y del Panal, que en los comicios federales no hicieron coaliciones, sólo se marcaría el logotipo correspondiente.

Sin embargo, habría que evitar que por confusión, por ejemplo, un votante marque los logotipos del PRI, PVEM y Panal en la elección federal, puesto que es diferente la composición de la coalición Compromisos por Tabasco que la de Compromisos por México. En la local están tres partidos y en la federal sólo dos.

Menos complicado es para el Movimiento Progresista por Tabasco, cuyos coaligados son los mismos tres partidos que a en la elección nacional.

Es posible que también para el Partido Nueva Alianza haya riesgo de confusión, debido a que está coaligado en las estatales pero no en las federales.

Acción Nacional (PAN) es el único partido que en las dos elecciones, las federales y las estatales, irá sin alianza.

Para efectos de la contabilidad de los votos cabe señalar que si el nombre de un candidato es marcado en uno de los logotipos de la coalición, ese voto será sólo para el partido de referencia; si es marcado en dos logotipos, se dividirá entre dos institutos y si es en tres, irá a tercios. Siempre y cuando todos estén en la coalición.

En el sistema que se aplicará este año privilegia el nombre de los candidatos, por lo menos para evitar confusiones.

EL LIBRO DE AMLO

ESCRIBIÓ Jaime Avilés: “Este libro podría cambiar la intención del voto de quienes lo lean. También podría alterar el criterio de quienes piensan que no votar es lo más adecuado para un país destrozado como el nuestro”, en referencia al texto “AMLO: vida privada de un hombre

público” que será presentado mañana, a las 17:00 horas, en el Hotel Hyatt de Villahermosa.

Para comentar el libro, en un evento en el que estará el autor, fuimos invitados doña Gabriela Gutiérrez y este columnista.

Anotó Avilés: las páginas de la obra “relatan el saqueo y devastación que México sufre desde 1982 hasta nuestro días. En forma paralela, ofrecen un retrato de Andrés Manuel López Obrador”.

El libro del cronista de La Jornada es un interesante ensayo biográfico en el que encontramos varios pasajes para comprender muchas de las decisiones tomadas por el líder opositor y candidato a la Presidencia por segunda ocasión.

AL MARGEN

AYER ESTUVO Jesús Alí (PRI) ante los universitarios en el auditorio de la UJAT; hoy acudirá Arturo Núñez (PRD). Es necesario que haya cordura entre los estudiantes que sostienen posturas ideológicas divergentes y evitar incidentes como los de ayer cuando inclusive fueron golpeados compañeros de medios de comunicación...VISITÓ Tabasco la candidata presidencial del PAN, Josefina Vázquez Mota. Estuvo en Jalpa de Méndez acompañada del abanderado a la gubernatura Gerardo Priego; ahí en los comicios del 2009 los panistas tuvieron una votación histórica como resultado de la división de los perredistas que gobernaban el municipio.